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我的老家在豫北武陟，四十多年来回家路途的变迁使我这个

普通人感慨万千。

1974年秋天我和父亲回老家，早上5点就得起床，因当时从临
汝到郑州每天只有一趟班车，汽车在坑坑洼洼的沙土路上颠簸，到

下午才到郑州。父亲领着我到二七塔附近路上去修补学校的篮球

（当时临汝不能修补），现在才知道那个地儿叫德化街。傍晚我们入

住南阳路的一个招待所，父亲拿着介绍信去一个类似管理过黄河

的部门登记买车票。招待所附近有很多车马店，有驴车、马车、人力

车都在喂草料和修车轮，父亲告诉我他们过黄河运气好的话等上

一两天，要是汽车三四天也是常事。第二天中午我们在焦急不安中

坐上了郑州至新乡的红色客车，远远地终于看到了黄河铁桥，我激

动地喊了起来。车到桥头，解放军战士威武站立拿着红绿小旗指挥

放行，因是单行道南北互相等待，车上人们纷纷说了起来，有人说

黄河铁桥是法国人修、德国人修、日本人修，一位大伯深沉地说：我

是天津北洋大学毕业的，这个桥是平汉铁路老桥，解放后京广铁路

修成后改用公路桥，是清朝光绪年间，清政府不敢和英、美、法、德

等大国交往，就和小国比利时人用600万两白银建造。约一个小时
后我们上了桥，汽车在右边行驶，左边是驴马车和人力车，车速比

驴马车稍快，一个小时左右汽车小心翼翼地终于过了黄河铁桥。以

后我才知道，这个桥在1977年之前是晋、陕、豫中部过黄河的唯一
公路桥。

70年代末回老家，无需绕道郑州，朝发夕至，洛阳黄河公路大
桥通车，当时是亚洲第一。从临汝到洛阳票价1.8元，洛阳到武陟1.2
元，车上的小商小贩带着鸡鸭、黄豆、花生说说笑笑，甚是热闹。八

十年代107国道郑州黄河公路大桥通车，当我乘车第一次通过这个
大桥，比小时候看到黄河铁桥还要激动，改革开放的总设计师邓小

平为大桥题字“郑州黄河公路大桥”，这座桥全长6公里，大桥宽近
20米，中间双向四车道，仍是亚洲第一。十年前过黄河的铁桥已经
作为文物保护起来。

九十年代，回老家自由自在，客车有国营的，但大多是私营

承包的，抢客拉客，票贩子随处可见，从汝州上车还好一点，因是

本地人，没人抢拉。到了洛阳就麻烦了，我的人造革包背带就被

热情的焦作司机拉断了两次。你不坐我的车吗？威胁诱导真是热

闹。车票由10元涨到了20元，70年代通车黄河大桥已由武警移交
交通部门开始收费，客车30元，货车50元，人们的心中充满疑惑
和焦躁。

不知不觉中已过了30年，乡愁不断，故土难忘，回家的路更加
畅通，汝州到洛阳的票价似乎稳定在20元不再变化，抢客拉客司机
师傅已显丢人，比的是服务，坐的是安全，空调车、航空座椅、高清

电视互相攀比。每次回家我的小儿子都说：爸爸我们要坐干净的

车，人少的车。超载拉客交警罚你200元，法制和物价稳定约束着自
由竞争的交通运输。洛阳、郑州所有的黄河公路大桥取消收费，坐

在车上除小孩热闹一点，大人之间基本不再交流，都是低头一族，

在玩个人的手机。

2016年汝州发展日新月异，焦桐高速汝州到登封段开通，汝州
到武陟的距离由原来的230公里缩短至140公里，我们开着私家车，
上午10点出发，到中午都能参加亲人们的婚礼。一路上风光无限，
蓝天白云取代了雾霾，荒山被绿树覆盖，涵洞桥梁、清清小溪使人

心旷神怡。儿子抱着电脑给我导航，老爸我们要过黄河。呵呵，过黄

河吗？洛阳到郑州段15座黄河大桥任你选择。

回家的路
●牛鸿贺

三年前，父亲就过了鲐背之年，虽然九

十多岁了，但还算是腿脚利索、耳聪目明。

妈妈因病早逝，老父自在度日，没有给儿女

添多少麻烦。闲时，还隔三差五地炸油馍、

蒸包子给孩子们送去，看着一大把年纪的

他骑着电动车一溜小跑，让我们既开心又

担心。可毕竟年龄不饶人啊！今年灯节刚

过，父亲忽然晕倒，我们赶紧把他送到医

院，谁知这一住就是12个月……
先是在市中医院住了半月。期间，不时

发烧呕吐拉肚子，整宿不睡说胡话。我们几

个儿女寸步不离守在床边，看着老父亲不

会翻身、不会吃饭、不会走路，稍有不适就

吐一床、拉一地，兄妹无助地抱头痛哭！经

好心的医护人员全力医治，病情稍好转后

转到市人民医院。年迈的老爹住院需要人

照顾，66岁的大哥身体不好又在外地居住，
只好隔些时日回家看望。我和同样60多岁
的姐姐白天晚上轮流看护，我是单位下班

直接去医院上班，洗衣按摩逗老爹说笑，姐

姐给老爹送饭、做保健、买营养品来回跑

……这一个多月下来，姐妹俩都累倒了。又

是好心的医院帮忙介绍找了个护工，才稍

微脱开身、喘口气。

老父的病情稳住了，但是24小时不能
离身。朋友推荐说，市骨科医院17楼新成立
的老年病科可实现“医、护、康、养一体化”

的全程无陪护理。我们将信将疑，到医院一

看窗明几净阳光充足、空调淋浴设备齐全，

还听病友家属说医护人员热心有爱医术精

良，更配有护理人员喂饭擦身洗漱聊天等

等，每天下午都会让老人们在走廊上走动

交谈，单说这擦屎洗尿就是儿女们也不过

如此。这哪儿是医院呀，分明就是寓养于乐

的好处所嘛！让老爹住在这儿，我们也放心

……

刚入院时，每次看望老父都万般不舍，

就像是父母送孩子到幼儿园时的情景，挣

脱老父的手洒泪而去。每天晚上一有手机

铃响，立马惊醒：可是老父有了什么状况？

在入院后的第七天，医院打来紧急电话说

老爹要跳楼，吓得我衣服鞋袜没穿好匆忙

赶往医院，老爹正在和医护人员纠缠，说是

在医院只让啃些干馍喝些糊糊（老人数月

一直躺着不动，肠胃不好不能吃稠的，医院

就想办法把面条鸡蛋蔬菜打成糊糊用吸管

让老人服用，而且还把水果牛奶豆浆等打

成糊糊加餐），但是天天糊糊老人家喝了几

天就不愿喝了；还说晚上有人从房间的夹

墙里出来追着要害他，因患有严重的陈年

脑梗导致老人出现了幻觉，更多的是怕孩

子们不要他而产生的心理负担，看见我更

来气了，一刻不等要出院回家，随后赶来的

姐姐好说歹说也不行，没法子，只好跟医院

领导协商白天晚上先守着老爹，待他慢慢

习惯（为了让老人尽快适应科室环境，安心

进行康复治疗，医院有护士24小时进行不
间断护理服务，理论上是不让家属进行陪

护的）。这样，我和姐姐整整陪了老爹半个

月，也和医护人员熟悉了，老爹的心情才有

所好转。

后在医护人员精心调养和我们姐妹

的悉心陪伴下，家里有一亲戚也住在了

老父隔壁，还认识了几个脾气相投的老

友，打牌划拳唱戏玩儿的不亦乐乎（虽说

时不时地发个小脾气，哄哄也就了事）。

现在老年病科疗养又可以赏花下棋啦，

推着老爸在花园般的医院行走，既欣赏

景致又和老人共度，何乐而不为呢！我和

姐姐感慨不已：父母能同时拉扯几个孩

子，而孩子们几个也照顾不了一位老人，

惭愧呀！以后的养老院发展成为花园式

医养结合模式，老年人有了好去处，又让

孩子们安心工作，想想也是美事一桩。我

们兄妹也常带着爱人孩子到医院，和老

爹嬉笑逗乐戏耍一番，儿孙绕膝其乐融

融。欣喜之余在心里默念：等我到了垂暮

之年，传统的家居养老已经成为过往，养

老院也不会像人们所担心的那样有虐待

老人的现象发生，儿女们不会再为如何

养老而劳神，父母们也不再为拖累儿女

而忧心。同居式养老，康、养相结合，将成

为一种趋势。宽慰过后更在心里祝愿：愿

我们的父母生命之水长流，鹤发新颜，共

享天伦，同居式的生态养老、智慧养老、

快乐养老，是我们倡导的全新养老理念，

市骨科医院开创科学养老先河，不久的

将来定会开出丰硕之花！

杏 林 情 深
●王利敏 王瑞敏

有微友留言推荐让写一篇关于豆腐菜

的文章，并热心地指正说汝州所有冠以郏

县豆腐菜的小吃店叫法不正确，正宗的豆

腐菜起源应为汝州城东的纸坊一带，只不

过地缘接近，以讹传讹，时间久了，便被称

为郏县豆腐菜而已。

作为汝州人，我肯定赞成这种说法。但

作为一名吃货，个人认为大可不必较真。比

如韩国，竟冒天下之大不韪拿中国的端午

节去申遗，竟然申遗成功了，难道咱们都不

过了？这就说明，越是对某种东西不自信，

越是叫嚷得厉害。

其实说实话，豆腐菜浓油赤酱，口味偏

咸，配料普通，称不上什么好吃的东西，人们

之所以喜欢吃它，更多的是一种怀旧心理。

豆腐菜起源于民间，即使上百度百科

去查，也只是很含糊地说源于河南省郏县

乡镇的一种特色小吃，是当地民间集会上

盛行的小吃品种，经过郏县一位高人不断

探索与改进，才成就了如今的豆腐粉条，连

具体起源于什么时间都没有过多介绍。

实际上，按其成分分析，豆腐菜应该起

源于生活困难的年代。其主要原料为粉条

和豆腐丝，配料为羊血、葱花等，即使荤的

豆腐菜，也无非放上几块羊杂而已。这样的

原料做出来的一碗豆腐菜，肯定称不上高

大上，也肯定上不了富丽堂皇的饭店餐桌，

但在缺油少盐的年代里，它可以解解肚里

的馋虫是肯定的。

现如今，人们生活水平提高了，大鱼大

肉吃腻了，来一碗经过改良的素的豆腐菜

换换口味还是很不错的。况且，在这些小吃

店里，很少有人去吃荤的豆腐菜。

没有贬低豆腐菜的意思，一种地方风味

小吃能广为流传，肯定有着坚厚的群众基

础。

如今的豆腐菜经过改进，无论是品质

还是内涵，都与当初不可同日而语。

汤用的是高汤，汤吊好了，口味出来

了，营养有了，这碗豆腐菜才好吃。豆腐菜

的汤是由山羊羊骨、大骨等为原料，并加

入了多种调料长时间文火炖出，这样的汤

汤色微黄，口感醇厚，芳香四溢。

粉条是专用的红薯粉粉条。先将红薯

磨成粉，然后做成粉条囤积备用。加工过

程是全手工操作，没有任何添加成分，绝

对的绿色食品，所以口感特别好。

豆腐是用老豆腐切成薄片，油炸后细

切成丝，越细越好。当然还需少许羊血、羊

杂、葱花等。

材料准备好了，开始煮吧。将粉条、羊

血依次放入高汤内煮，然后加入调料盐、胡

椒粉、味精以及秘制调料等。待粉条即将成

熟的时候，放入预先切好的豆腐丝、葱花

（或蒜苗），热气腾腾、活色生香，出锅即可

食用。而一小勺辣椒油，绝对起到画龙点睛

的作用。

据说，这样做出来的豆腐菜吃起来不

仅味道鲜美，香而不腻，而且有暖胃去寒、

滋阴壮阳、保健防病的功能。

当下汝州的餐饮市场，大大小小、形形

色色的小吃多如牛毛。在这样一个时代，只

有给吃货们留下深刻的记忆点的品种，才

可能在激烈竞争中脱颖而出。豆腐菜，无疑

是其中的佼佼者。

说真的，如今盛行吃货圈的豆腐菜真

的很好吃，其粉条滑嫩，入口即化；其豆腐

饱吸汤汁，筋道弹牙。常吃可强身健体，但

不会增肥。当然，深秋至冬末间这段时间去

吃豆腐菜，不仅祛寒保暖、味道更佳，而且

价格不贵，经济实惠。

一种小吃能受到广大吃货的交口称赞

殊为不易，它要好吃好看、经济实惠、健康

养生，而豆腐菜无疑具备了这些优质特点，

所以，它广受欢迎是必须的，而论一论它的

原产地，也是无可厚非的，但不必较真。

那么，天气渐凉，吃货们，向着豆腐菜，

约起出发吧。

谁家的豆腐菜
●李晓伟

一切统一于中央，卡得死死的，不是好办法。

又此事应与备战、备荒、为人民联系起来，否则地

方有条件也不会热心去做。第一是备战，人民和

军队总得先有饭吃有衣穿，才能打仗。否则虽有

枪炮，无所用之。第二是备荒，遇了荒年，地方无

粮棉油等储蓄，仰赖外省接济，总不是长久之计。

一遇战争，困难更大。而局部地区的荒年，无论哪

一个省内常常是不可避免的。几个省合起来来

看，就更加不可避免。第三是国家积累不可太多。

要为一部分人民至今口粮还不够吃、衣被甚少着

想；再则要为全体人民分散储备以为备战备荒之

用着想；三则更加要为地方积累资金用之于扩大

再生产着想。所以，农业机械化，要同这几方面联

系起来，才能动员群众，为较快地但是稳步地实

现此种计划而奋斗。苏联的农业政策，历来就有

错误，竭泽而渔，脱离群众，以致造成现在的困

境，主要是长期陷在单纯再生产坑内，一遇荒年，

连单纯再生产也保不住。我们也有过几年竭泽而

渔（高征购）和很多地区荒年保不住单纯再生产

的经验，总应该引以为戒吧。现在虽然提出了备

战备荒为人民（这是最好地同时为国家的办法，

还是百姓足君孰与不足的老话）的口号，究竟能

否持久地认真地实行，我看还是一个问题，要待

将来才能看得出是否能够解决。苏联的农业不是

基本上机械化了吗？是何原因至今陷于困境呢？

此事很值得想一想。

以上几点意见，是否可行，请予酌定。又小计

委何人去湖北，似以余秋里、林乎加二同志去为

宜。如果让各中央局各省市区党委也派人去的

话，似以管农业书记一人计委一人去为宜。总共

也只有大约七十人左右去到那里开一个七天至

十天的现场会。是否可行，亦请斟酌。

毛泽东

三月十二日

3月13日，毛泽东又收到我驻苏使馆关于我党

是否应邀派团参加苏共二十三大事给中央的电

报。毛泽东致电中央，谈了自己的看法（其中可以

看到他对中央前两次电话报告是了解的）。

毛泽东认为：驻莫斯科使馆党委的分析是

正确的，这符合中央的第一次分析和不参加的

结论。不参加出不了什么大问题，无非是大反

华、越反越显得苏修不对，我们对苏共二十三大

是否发贺电，也值得考虑。不发就犯了罪吗？是

否同阿尔巴尼亚谈一下，连贺电也不发。“灵活

性”，这十年来也很不少。现在双方国交未断，贸

易在做，还有人员往来，文化交流和派留学生

等。国际群众团体会议，我们也都参加，两党不

断地还有书信往来。这些都是灵活性。将来一旦

有事，灵活性可能更要多些。毛泽东决定3月18

日在杭州召开中央政治局常委扩大会。各大区

书记参加。

14日，经过修改的《文艺座谈会纪要》又送毛

泽东审阅，毛泽东再次作了修改。

17日，毛泽东对《文艺座谈会纪要》批示：“此

件看了两遍，觉得可以了。我又改了一点。请你们

斟酌。此件建议用军委名义。分送中央一些负责

同志征求意见，请他们指出错误，以便修改。当然

首先要征求军委各同志的意见。”

一个《汇报提纲》，一个《座谈会纪要》，是明

显对立的两个文件。它实际上向全党公开了中央

上层由来已久的意见分歧，形成“山雨欲来风满

楼”的紧张气氛。

3月17日至20日，毛泽东在杭州召开中央政治

局常委扩大会议，出席会议的除毛泽东、刘少奇、

周恩来（邓小平因在西北三线视察而请假）外，有

各大区中央局第一书记和中央有关负责人。会议

议题事先没有通知，只在开会时说要讨论中央是

否派代表团参加苏共二十三大，还有什么其他问

题也可以谈谈。

（未完待续）

6岁时，我开始渴望会骑自行车。那时，我们家只有一辆大人骑
的大自行车，没办法，只能用它来充数了。

我开始学了，我们只能在大马路边上的人行道学，爸爸手把手

地教我，只要他一松手，我就会失去平衡，连人带车摔倒在地。有几

次，我都想放弃，但想起其他孩子骑着自行车在街道上奔驰，就咬

牙坚持下去。

不知摔了多少次后，我终于会骑大自行车了。可那自行车毕

竟太大，车座也有点高，只要我坐在车座上，就蹬不到车蹬，只能

站着骑，时间长了会很累。后来爸爸妈妈从外婆家给我借来了一

辆姨姨小时候骑的小自行车。虽然车身零件有点旧了，但还能

用，就这样，我骑上了小自行车。车子年代久了，车身上的零件也

慢慢松动了，形成了许多毛病，油漆剥落事小，但经常掉链子事

大。

我9岁生日那天中午，上完国画课，妈妈来接我。当我把画包
和画桶递给她时，我惊呆了！她推着一辆散发着墨绿色和象牙白

色光芒的新自行车，车上有着漂亮的车篮，银光闪闪的车铃儿，

笔直的载人板架结结实实地安装在后轮上。妈妈说这是送给我

的生日礼物。

骑着自己崭新的自行车飞奔，享受着凉爽惬意的风，我太幸福

了！

编辑点评：从学骑自行车，到拥有自己的自行
车，作者行文流畅，一气呵成，字里行间，就可看出

小作者拥有自己的自行车时，那种欢呼雀跃的快乐

情绪。

我的自行车
●市实验小学六九班 李梓嘉

杨占强作远山青面拂风春


